
九龙城区议会  

第十六次会议记录  

 

 

日  期︰ 2014 年 7 月 10 日 (星期四 ) 

时  间︰下午 2 时 30 分  

地  点︰九龙城民政事务处会议室  

出席者︰  

主  席︰刘伟荣议员 ,BBS,JP  

副主席︰潘国华议员  

议  员︰梁美芬议员 ,SBS,JP (于下午 4 时 30 分离席 ) 

莫嘉娴议员   

萧亮声议员  (于下午 6 时 09 分离席 ) 

杨振宇议员  (于下午 5 时 43 分离席 ) 

左汇雄议员  (于下午 5 时 20 分离席 ) 

彭晓明议员 ,JP (于下午 6 时 08 分离席 ) 

杨永杰议员   

任国栋议员   

黄润昌议员   

王惠贞议员 ,SBS,JP (于下午 5 时 35 分离席 ) 

李慧琼议员 ,JP (于下午 3 时 55 分离席 ) 

吴宝强议员   

张仁康议员   

吴奋金议员  

萧婉嫦议员 ,BBS,JP  

黄以谦议员   

李  莲议员 ,MH 

萧妙文议员   

郑利明议员   

潘志文议员   

何显明议员 ,MH  

陆劲光议员   

劳超杰议员   

秘  书：林育英女士  九龙城民政事务处高级行政主任 (区议会 ) 
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列席者︰  

徐耀良先生 ,JP 九龙城民政事务专员  

温志扬先生  九龙城民政事务助理专员  

严钧乐先生  候任九龙城民政事务助理专员  

赵锦珍女士  九龙城民政事务处高级联络主任 (专责事务 )  

叶玉薇女士  九龙城民政事务处高级联络主任 (地区联络 ) 

黄鉴强先生  九龙城民政事务处高级联络主任 (大厦管理 ) 

郭丽娟女士  九龙城民政事务处高级行政主任 (地区管理 ) 

萧泽颐先生  香港警务处九龙城区指挥官  

王  镇先生  香港警务处牛头角分区指挥官  

邓敏华女士  康乐及文化事务署总康乐事务经理 (九龙 ) 

郑永辉先生  食物环境卫生署九龙城区环境卫生总监  

李民浩先生  运输署总运输主任∕房屋计划  

严家豪先生  房屋署高级物业服务经理 (西九龙及港岛 ) 

邹永光先生  土木工程拓展署高级工程师 /9(九龙 ) 

 

应邀出席者︰  

议程一  曾伟雄先生 ,PDSM 警务处处长  

及六  

议程二  许少伟先生 ,JP 屋宇署署长  

 高翘建先生  屋宇署高级屋宇测量师  

 吴嘉贤女士  屋宇署署长行政助理  

议程三  翁世新先生  强制性公积金计划管理局总经理 (联系 ) 

 朱丽丽女士  强制性公积金计划管理局经理 (联系 ) 

＊    ＊    ＊  

主席欢迎各位议员、政府部门的代表及旁听人士出席区议会会议。

在部门常设代表方面，土木工程拓展署总工程师∕九龙 3 马汉毅先生及运

输署总运输主任∕房屋计划  李民浩先生于七月起以部门常设代表身分列

席会议，主席代表本会欢迎马先生及李先生出席会议。另外，九龙城民政

事务处助理专员温志扬先生将会调职其他部门，严钧乐先生会接任助理专

员一职，他在此代表所有议员感谢温先生对九龙城区议会及区内事务作出

贡献，并同时欢迎严先生到任。  
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2.  在正式进入议程前，主席提醒各位议员按会议常规的规定申报利益，

以及表示如会议期间在座议员人数不足 13 位时，他会按会议常规第 12(1)

条的规定宣布休会。最后，他提醒与会人士关掉手提电话的响闹装置或将

之改为震动提示，并在会议期间保持安静，以免会议受到干扰。  

与警务处处长会面  

警方无需派便衣警察混入示威、集会或游行人士当中  

(九龙城区议会文件第 63/14 号 ) 

3.  主席欢迎警务 处处长曾伟雄先生 ,PDSM 莅临本会，简介警务处

2014/15 年部分工作重点。主席表示由于议员提交的文件第 63/14 号与警方

的工作有关，故在取得议员同意下，将两项议题合并讨论。  

4.  警务处处长简介警务处在 2014/15 年的工作，重点如下︰  

(一 )  九龙城区的灭罪活动  

—  在过去一年举行多项灭罪宣传活动，包括「九龙城警区冬防灭罪治

安简报会」、「九龙城区杰出警务人员选举及警民之友计划」、服务区

内长者的「九龙城灭罪耆兵计划」，以及服务青少年的「同心同行友

伴计划」。  

(二 )  本年首四个月香港整体罪案情况  

—  整体罪案数字持续下降至 22,112 宗，较去年同期减少超过 1,200 宗，

减幅超过 5%；而整体罪案破案率则为 41%，与去年同期相若；  

—  绝大部分种类的罪案数字均有所减少，其中跌幅较大的包括杂项盗

窃案、刑事毁坏案，以及伤人和严重殴打案；  

—  本年首四个月的暴力罪案有 3,495 宗，较去年同期减少超过 400 宗，

减幅超过 10%；而破案率则为 57.5%，与去年同期相比下跌大约 6%； 

—  因互联网普及化，科技罪案和诈骗案均有增加。本年首四个月的诈

骗案有 2,580 宗，较去年同期增加近 260 宗，升幅超过 11%。其中

升幅较显著的罪案包括电话骗案、网上商业骗案、社交媒体骗案及

商务层面的电邮骗案；  

—  在电话骗案方面，手法仍然以「猜猜我是谁」或虚构的绑架案为主，

个案增幅约 26%。然而市民被骗的个案只占其中 30%以下，反映市
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民普遍对电话骗案的警觉性提高；  

—  涉及网上商业骗案的损失金额为 1,900 万元，较去年同期上升接近

一倍；涉及社交媒体骗案的损失金额为 3,000 万元，较去年同期上

升超过两倍半；而商务层面的电邮骗案的损失金额则达 3 亿 8,000

万元，较去年同期上升 85%；以及  

—  本年首四个月录得 299 宗勒索案，较去年同期增加 179 宗，上升 1.5

倍。勒索案增加的主因是由于「裸聊」案数目由去年首四个月的 42

宗大幅增加至本年同期的 225 宗，升幅达 4.4 倍。由于「裸聊」案

难以破案，本年首四个月暴力罪案的破案率因而下跌。故警方自去

年年底起与海外执法机构进行联合打击行动，例如在本年四月至五

月期间，警方曾联同海外执法机构在菲律宾拘捕 58 名与「裸聊」案

有关的菲律宾籍人士。由于将「裸聊」案有关的行骗团体一网成擒

有一定难度，警方日后将继续加强预防工作。  

(三 )  毒品问题  

—  本年首四个月录得 734 宗严重毒品案，与去年同期相比只有轻微增

幅。因严重毒品案而被捕的人士则有 926 名，与去年同期相比则稍

为减少。被捕人士中有 188 名青少年，较去年同期相比下跌逾 6%，

但因严重毒品案而被捕的 10 岁至 15 岁少年，则由去年同期的 32

人增加至 40 人，升幅为 25%，其中因贩运毒品而被捕的少年占 32

人，较去年同期增加 9 人。因贩运毒品而被捕的少年中近七成为学

生，警方对此表示关注；  

—  根据禁毒处药物滥用资料中央档案室最新发表的报告，本年首季的

整体吸毒人数较去年同期下跌 13%，21 岁以下的吸毒人数亦较去年

同期下跌 43%。然而，首次被呈报的吸毒者的「毒龄」，即由初次吸

毒至被档案室呈报机构发现的时间，则由去年首季的 4.1 年，上升

至本年首季的 5.3 年；  

—  对于青少年吸毒情况日趋隐蔽，警方将致力教导市民辨识常见毒品，

包括在警方的网页展示各种常见毒品的相片，以便市民能够及早发

现子女吸毒；以及  

—  为了加强打击青少年贩毒，警方在本年四至五月的《警讯》节目中

播放一出以真实个案为蓝本的微电影「毒苹果」，藉电影中访问吸

毒学生的片段，加深青少年及学生对毒品祸害的了解，并带出雇用

青少年贩毒罪的严重性。市民现可透过警方的智能手机应用程式及
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YouTube 观看这出微电影。  

(四 )  三合会问题  

—  本年首四个月录得 568 宗涉及三合会的罪案，较去年同期下跌 84

宗，跌幅接近 13%；被拘捕人士共 829 人，较去年同期下跌 33 人，

跌幅接近 8%。在被拘捕的人士中，青少年及学生所占的人数较去年

同期分别下跌 35%及 51%，跌幅明显；以及  

—  三合会罪案占警方所有罪案的 2.6%，与去年同期相若。涉及三合会

的罪案主要包括伤人、严重殴打案，以及非法会社罪行。  

(五 )  青少年问题  

—  青少年因干犯刑事罪行而被捕的整体数字持续下跌，本年首四个月

的数字为 1,584 人，较去年同期减少超过 300 人，跌幅为 17%；而

被捕青少年则占整体被捕人数的 14.2%，较去年同期下跌 1.9%。青

少年罪行主要为店铺盗窃、杂项盗窃、伤人和严重殴打、严重毒品

及刑事毁坏。  

(六 )  内地访客在港干犯刑事案的情况  

—  本年首四个月的内地访港旅客达 1,488 万人次，较去年同期增加 236

万人次。以每 10 万人计算，内地访客在港干犯刑事罪行的人次是

3.3 人，与去年同期相同，比例亦较其他国籍访客的 12.6 人为低。

内地访客在港干犯的刑事罪行主要为店铺盗窃、杂项盗窃、伪造文

件 (包括证件 )、伪造货币及在公众地方行为不检或打架等。  

5.  警务处处长总结表示香港持续成为全球最安全的城市之一，除了因

为警方有效执法外，亦有赖市民奉公守法及警民合作，他期望地区领袖日

后能继续与警方紧密合作。  

6.  主席请提交文件第 63/14 号的议员代表介绍文件。  

7.  任国栋议员表示虽然香港时有游行示威集会，但认为警方无须派遣

便衣人员混入示威人士当中，更不应逼令前线警务人员遵从上司命令，进

行违背良心的职务。及后，任议员播放一段影片，内容讲述前警务处处长

李明逵先生在十多年前被问及警队是否须于执行职务期间违背己愿的意

见。  
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8.  何显明议员表示本年七月一日举行的游行示威活动最终没有演变成

严重暴力事件，有赖警方事前派遣便衣警察搜集证据，如攻击性武器。因

此，他认为警方有需要派遣便衣警察混入示威集会及游行人士当中，以防

罪案发生。另外，何议员询问警方如何因应公务员退休潮而作人手安排，

并希望警方研究将警务人员的退休年龄延至 60 岁的可行性。  

9.  李莲议员欣赏前线警务人员在近期的市民集会及游行期间执勤时表

现克制，维护法治及社会秩序。对于近期有部分市民经常辱骂警务人员，

她希望市民在表达诉求时要保持理性，以和平的方式进行。另外，李议员

于会后向警务处处长递交一张由十多名区议员及在场市民联署的慰问咭，

以表扬警务人员尽忠职守。  

10.  彭晓明议员感谢警务处处长向议员详尽介绍警队在维护治安和扑灭

罪行方面的工作。他支持警方依法执法，并相信警方在处理便衣警察是否

依法执行任务的问题上，有既定的政策。另外，彭议员赞赏警方在世界杯

举行期间，致力打击非法外围赌波活动，又询问警方于世界杯过后会否继

续行动。  

11.  杨振宇议员认为警方近期对于和平游行抗议采取的执法行动是无理

的政治打压，严重影响警民关系。  

12.  左汇雄议员表示警方的专业执法工作得到全港市民的赞赏，在国际

上亦得到肯定。对于有人指警方的执法是政治打压，他认为有关人士可循

法律途径向警方投诉。他指社会上一些市民透过激进的违法方式表达诉求，

不但破坏社会和谐，而且损害其他市民的利益及威胁警务人员的人身安全。

因此，他支持警方继续严格依例执法，以维护法治及保障社会的安定繁荣。

左议员又认为警方在本年六月启晴村枪击案中的表现专业，行动迅速果断，

成功保障市民的人身安全。  

13.  莫嘉娴议员对于本年七月一日举行的游行示威活动提出以下四项查

询：(一 )民阵领头车司机被控停车没有熄匙的原因；(二 )警方于游行期间拒

绝开放轩尼诗道东行线是否属政治决定； (三 )警方清场时要求在场记者离

开的原因；以及 (四 )警方未能适时对被捕示威人士安排餐饮的原因。另外，

她希望警方能提升前线警务人员的情绪管理能力。  

14.  吴宝强议员希望警方积极跟进以下四个地区问题︰ (一 )位于旧楼

「劏房」的色情场所；(二 )匿藏在空置单位吸毒的问题；(三 )旧楼信件被人



- 7 - 

 

拆开的问题；以及 (四 )区内违例泊车及交通阻塞的问题。在这问题上，他

希望警方与运输署商讨改善对策。  

15.  王惠贞议员指出法治是维持香港繁荣稳定的重要因素，故支持警方

依法执法。另外，对于网上骗案的数目急剧增加，她欲知警方有何应对措

施。  

16.  梁美芬议员赞赏警方于本年七月二日凌晨的清场行动中表现克制。

对于日后可能于日间繁忙时间发生的「占领中环」非法集会活动，她询问

警方届时是否有足够人手执行职务，包括维持公共秩序、控制在场人士的

情绪及安排被捕人士的饮食等。另外，梁议员并不认同部分议员对警方作

出的劣评，并指出香港警队表现优秀，在国际上享负盛名。  

17.  萧亮声议员赞赏九龙城区的前线警员与区议会保持充分沟通，共同

解决地区问题。另外，萧议员与民协成员于会前欲向处长递交信件以表达

诉求，惟处长并没有接收民协的信件，他认为处长此举有欠尊重。最后，

他询问警方有何措施解决自由行旅客及水货客霸占路面的情况。  

18.  黄以谦议员表示近日社会上部分人士只批评警队的工作，令警务人

员承受沉重心理压力，影响整体士气。他认为多数市民皆认同警队的工作

是优秀和专业的，因此他希望市民日后能够继续支持警方的工作，使香港

持续成为全球最安全的城市之一。  

19.  萧妙文议员支持警方依法维持治安及维护法纪，以确保香港繁荣安

定。他认同市民享有表达意见的自由，但在游行示威时亦须避免剥夺他人

的自由和权力。他认为警方在「七一」游行及事后的拘捕行动中表现克制，

并只使用了少量武力。另外，对于可能即将发生的「占领中环」，萧议员指

部分投资银行正考虑调低香港的投资评级，这将影响香港的投资环境，并

增加工商界的借贷成本。  

20.  潘志文议员表示警务人员在执行职务时或会遇到市民的挑衅，因此

警务人员须善于管理个人的情绪。他询问警方日后在面对更大的挑战时能否

文明执法，避免以暴易暴。另外，他希望警方简介针对网络入侵的调查工作。 

21.  萧婉嫦议员认为香港能够成为全世界最安全的城市之一，有赖警民

合作。她对警方的工作提出以下三项意见 /建议： (一 )「复安居计划」能够

保障业主在进行大厦维修工程时免受恐吓，希望警方继续推行计划； (二 )

警方制作的宣传短片能有效宣传毒品的祸害，但亦希望警方与内地有关部
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门联手打击毒祸；以及 (三 )「九龙城灭罪耆兵」多年来在区内宣扬防罪及

灭罪信息，成效显著，希望有关计划能推广至全港。  

22.  张仁康议员赞赏警方在本年六月一日启晴村乐晴楼的枪击案中表现

专业。作为「九龙城灭罪耆兵」一员，他希望警方在启晴村成立类似「耆

兵」的组织，加强村内长者的防罪及灭罪意识。另外，张议员欣悉在萧泽

颐总警司的领导下，九龙城警区的罪案率大幅下降 12%。他认为九龙城警

区近年新设立的九龙城警署和红磡警署的特遣队专线可让市民在发现可疑

人物或事物时马上通知警务人员到现场处理和执法，而新推行的保安联网

计划则可让区内大厦、学校、机构及区议员办事处等单位随时接收由警方

发放的防罪信息，以上两项新计划皆有助减少罪案发生及建设安全社区。  

23.  杨永杰议员支持警方依法执法，让香港成为全球最安全城市之一。

他亦赞扬警方在启晴村枪击案中表现英勇，以致能迅速缉捕凶徒。由于启

德分区为新发展区，周遭的建设工程仍在进行当中，以致闲杂人士容易进

出屋村，他希望警方能够为启晴村及德朗邨的居民举行治安讲座，宣扬防

骗、防罪信息。另外，杨议员认为「九龙城灭罪耆兵」在宣扬防罪及灭罪

信息方面成效显著，希望警方在全港推行有关计划。  

24.  李慧琼议员感谢警方近日努力维持大型游行活动及立法会示威活动

的秩序，使香港连续获选最安全城市之一。她支持警方于本年七月一日的

游行示威活动中严正执法，又认为警方表现克制，没有使用过分暴力。她

指出不满警方执法行动的市民可向独立监察警方处理投诉委员会投诉。对

于前线警务人员执法时受到市民辱骂或挑衅，她询问警方有何措施纾缓警

务人员的情绪及压力，她同时查询警务人员在执行职务时受伤的数字。此

外，李议员感谢警方联同康乐及文化事务署 (下文简称「康文署」 )就海心

公园的噪音问题进行执法行动，惟她希望警方能够增派人手以定期进行执

法行动。最后，她忧虑区内大厦在维修期间遭匪徒爆窃，故希望警方加强

巡逻，以保障区内居民的安全。  

25.  劳超杰议员赞扬九龙城区警务人员与九龙城区议会保持紧密沟通，

共同改善区内的治安问题。他提出以下四个问题，希望警方跟进︰  

(一 ) 爆窃案大多发生在人口密集的地方例如区内公共屋村，因此希望警

方能够增派人手到公共屋邨邨内巡逻，以起阻吓作用；  

(二 ) 区内的店铺阻街情况严重影响行人安全，当中差馆里与马头围道一

带尤其严重，行人往往要走出马路，因此希望警方增派人手巡查严
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重阻街黑点，同时增加与相关部门进行联合行动的次数，以确保行

人安全；  

(三 ) 旅游巴士阻塞区内主要道路的问题仍未解决，希望警方增派人手改

善情况；以及  

(四 ) 要求警方具体交代就「占领中环」行动作出的部署。  

26.  陆劲光议员感谢警方对香港繁荣稳定所作出的贡献，纵使警权被冲

击，他希望警方继续坚决依法执法，并提升警民关系，共同维护香港的核

心价值。另外，他关注区内青少年贩毒问题，希望警方加强打击毒品来源，

避免青少年受毒品危害。此外，他认为九龙城区前线警务人员在启晴村枪

击案及贾炳达道母亲杀婴案中表现出众。  

27.  吴奋金议员认为香港治安良好，而香港警队的优秀表现亦得到全球

认同。对于近日游行示威活动经常出现激进的冲击行为，他有以下三项询

问： (一 )在应对游行示威活动的同时，警方是否有足够人手打击其他罪行；

(二 )现时前线警务人员的配备是否足以保护自身安全；以及 (三 )警方能否确

保香港维持安定。  

28.  黄润昌议员赞扬前线警务人员多年来在处理游行示威冲击等混乱情

况的表现，亦表扬警方为维持香港稳定所作出的贡献。他欣赏九龙城警区

为解决区内交通问题所付出的努力，惟有关问题实在难以完全解决。他希

望警方能够制订更完善的措施，以全面改善九龙城区内的交通情况。  

29.  潘国华议员赞赏警方能够维持香港治安良好，并特别赞扬九龙城区

前线警务人员为改善区内治安所作出的贡献。然而，他指出区内居民皆十

分关注旅游巴士阻塞交通及海心公园的噪音问题，建议警方增派执法人员，

例如交通督导员及辅警，以处理上述问题。  

30.  警务处处长感谢议员提出意见和建议，并作出综合回应，重点如下

︰  

(一 ) 打击诈骗案的措施  

－   诈骗案当中以电话骗案的升幅较高，手法仍旧以「猜猜我是谁」或虚

构的绑架案为主，即使骗徒在香港境外致电受害人，警方亦可于骗徒

来港收取赎金时将其缉捕，因此电话骗案的破案成功率相对较高；以

及  
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－   由于网络骗案的骗徒通常身处香港境外，并要求受害人透过电汇方

式交付赎金，警方较难侦查。因此，警方会继续加强网络骗案方面

的防罪宣传工作。  

(二 ) 加强打击罪案源头  

－   现今罪犯经常与警方采取不合作态度，令打击罪案源头有一定难度。

而警方在打击黑社会活动时，须投放大量资源，并精密部署卧底行

动，才能成功打击罪案源头。警方将继续就不同的罪案采取适当的

行动，以打击罪案源头。  

(三 ) 青少年吸毒问题  

－   社会最近正讨论如何深化协助青少年远离毒品的工作，然而，禁毒

常务委员会的报告指出青少年的吸毒情况日趋隐蔽，除了依例执法

外，警方将探讨其他方法，以处理青少年吸毒问题。  

(四 ) 「七一」示威游行活动  

－  组织「七一」示威游行活动的人士因涉嫌违法而被拘捕。有关涉案

人士于游行期间多次呼吁游行人士减慢步速，以逼令警方开放游行

路线以外的行车线。而带头货车司机在引擎仍然运作的情况下故意

离开驾驶座，导致车辆停下 25 分钟，他又利用车上的广播系统呼吁

示威人士堵塞游行路线，造成混乱，严重影响公众秩序；  

－   游行活动过后，大批示威人士转往中环遮打道举行晚会，并通宵留

守。警方经过三小时的警告及劝喻后无效，始使用最少的武力将示

威人士逐批移离现场，以便可赶及在清晨前重开有关路段。  若个别

示威人士认为曾受到警方不必要的武力对待，他们可提出投诉；  

－   警方仍为在清场行动中被拘捕的人士安排餐饮，以维护他们在法律

或人道方面的权益，惟警方需要时间安排 500 多人的餐饮；  

－   对于警方被指阻碍新闻工作从业员于现场采访报导，警方当晚作出

的安排旨在确保双方皆能顺利履行各自的职责，而市民亦能从即时

 电视新闻及报章报导中知悉当晚的现场情况，反映警方在执行职责

时尊重新闻自由；以及  

－   为应付「七一」示威游行期间可能出现的突发情况，警方事前从各

个警区调派大量人手，亦为有关警务人员提供充足的保护装备。若

市民采取合法、和平、以及有秩序的方式表达诉求，警方则无须调

动大量警力，各警区的警务人员亦可继续专注处理地区的防罪灭罪
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工作。  

 

(五 ) 派遣便装警员执勤的需要  

－   由于近日的公众集会及游行活动愈趋激烈，加上集会人士多次被发

现携带攻击性武器，故警方须派遣便装警员执勤，以防止及侦查罪

案，维持公共秩序。对于有人指出便装警员于公众集会或游行活动

执勤时煽动暴力，实无事实根据。  

(六 ) 警民关系紧张  

－   警方在面对社会批评其工作时会持实事求是、有则改之的态度，务

求作出改善；以及  

－   警方在尊重公民权利的同时亦须阻止违法行为，依照香港法例执法，

而警方的职权亦受到法例明确的限制，故不存在滥用警权的情况。

对于任国栋议员于会上播放前警务处处长李明逵先生的发言片段，

他指出不会评论李先生当时的立场，惟相信只要严格依法办事，便

可避免出现违背良心的情况。  

(七 ) 针对「占领中环」的部署工作  

－   即使「占领中环」发起人表示有关行动将和平进行，但所造成的通

道堵塞及交通瘫痪将严重影响紧急服务，并破坏公共安全秩序。因

此警方已作好准备，惟部署细节不便公开；以及  

－   当警方掌握有关「占领中环」的资讯后，将向市民发放消息，教导

市民避免受有关活动影响。  

(八 ) 警队人力资源管理  

－   警方在未来数年将每年招聘过千名警务人员，以填补因退休潮而流

失的人手；以及  

－   警方会透过在本港大学推行「师友计划」和「大学辅警计划」，并于

中学推广警队工作，吸引年青人毕业后投身警队。  

(九 ) 警务人员的心理压力及情绪管理  

－   警方除了向警务人员提供纾缓心理压力及负面情绪的培训外，更希望

市民能够理解并体谅警方的职责是维持公共安全及秩序，警方无意与
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任何人士为敌。  

 

 

(十 ) 启晴村的警务工作  

－   早前在启晴村发生的枪击案反映了警务工作的危险性，前线警务人

员须在瞬间作出准确判断，以保障市民及自己的性命；以及  

－   启德区属于九龙城区内的新发展区，尽早于启德区建立社区网络将

更能保障社区安全。故此，警方将积极支持在启晴村推行「耆乐警

讯」计划，以增强当区居民的防罪意识。此外，屋村保安人员对社

区安全作出的贡献亦不可或缺。  

(十一 ) 色情场所滋扰问题  

－   警方明白于大厦开设色情场所对居民及社区人士造成滋扰，惟警方

必须依法执法，因此有关问题应透过妥善管理大厦解决。但对于公

众地方的违法行为，警方会依法执法。  

(十二 ) 旧楼住户的治安问题  

－   警方一向要求业主妥善管理空置单位，假如出现治安问题，警方将

提供协助，共同解决问题；  

－   进行大厦维修工程时，除了要求警方加强巡逻外，业主亦应参照警

方的防罪建议，制订相应的保安措施；以及  

－   对于旧区的楼宇设计容易衍生治安问题，有关议题亦曾在扑灭罪行

委员会中讨论，但委员会认为旧区单幢楼宇的业主未必有足够能力

解决问题，故警方将与地区组织加强联络，以扑灭罪行。  

(十三 ) 公共屋邨爆窃问题  

－   于公共屋村加强保安措施及建立社区网络，将更能保障社区安全，

防止爆窃案发生；区内整体爆窃案的数字，包括住宅楼宇及非住宅

楼宇，皆有下跌之势。  

(十四 ) 交通挤塞问题  

－   警方关注因九龙城区进行沙中线建筑工程而致马头围道一带的路面

挤塞，以及旅游巴士停泊上落客时阻塞道路。然而，交通挤塞问题

不能单靠执法行动解决，警方将与地区人士及相关部门共同探讨制
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订特别措施的需要，以及研究如何令旅游业为区内带来经济得益的

同时，减少对区内居民造成的滋扰。  

 

(十五 ) 海心公园噪音问题  

－   警方将与康文署继续密切留意海心公园的噪音问题。  

(十六 ) 增加执法人员数目  

－   警方审视现有的人力资源后，如认为需要增加执法人员的数目，将

向政府提出。  

(十七 ) 打击外围足球赌博  

－   对于外围赌博集团在世界杯举行期间进行违法赌博活动，警方已在

这段期间加强打击工作。  

(十八 ) 访港旅客  

－   去年访港旅客数目录得 5,000 多万人次，当中内地旅客占 4,000 多万，

对于大量旅客访港可能影响市民的日常生活，市民应给予适当的包

容及体谅。  

与屋宇署署长会面   

31.  主席欢迎屋宇署署长许少伟先生 ,JP，屋宇署高级屋宇测量师高翘建

先生及署长行政助理吴嘉贤女士出席会议，简介屋宇署的工作。  

32.  屋宇署署长许少伟先生以投影片简介屋宇署的工作及所面对的挑

战，重点如下：  

(一 )  屋宇署的职责  

－   根据《建筑物条例》 (香港法例第 123 章 )的规定，监管私人楼宇及

相关建筑工程，为私人楼宇厘定及施行有关安全、卫生及环境方面

的建筑标准，以改善建筑环境的质素，并推广楼宇安全。  

(二 )  屋宇署的人手  

－   截至 2014 年 5 月底，员工总数为 1,900 多人，包括约 1,570 名公务

员编制员工及约 370 名非公务员合约人员。因应非公务员合约人员
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的流动性较大及考虑到部门的长远计划，署方已逐步减少非公务员

合约职位，并同时增加公务员编制员工的数目，以确保人手供应稳

定及充足。  

 

(三 )  新建楼宇  

－   署方除了负责审批新建楼宇的建筑图则及对建筑工程和地盘安全事

宜进行审查外，亦积极推广可持续建筑设计；以及  

－   未来所面对的挑战包括加快审批图则、加强监管建筑安全和楼宇质

素的要求及因应西九文化区、东九龙启德发展区及市区重建项目所

带来的工作量。  

(四 )  现存楼宇及相关执法工作  

－   本港现存私人楼宇约 42,000 幢，当中因老化失修情况而衍生的楼宇

安全及违例僭建问题比较严重。署方由 2001 年起开始执行楼宇安全

及适时维修策略的执法工作，已拆除超过 400,000 个僭建物、 5,400

幢单梯楼宇的天台僭建物、超过 22,000 个危险及弃置招牌，并修葺

约 10,000 幢失修楼宇。署方处理的违例建筑物举报个案亦由 2010

年的约 29,000 宗增加至 2013 年的 44,500 多宗。  

(五 )  打击僭建  

－   署方从三方面着手打击僭建，包括 (一 )在遏止新违例僭建工程方面，

署方聘请的顾问公司在接获僭建举报后，可于 48 小时内进行实地巡

查及于视察后 7 日内提交报告； (二 )透过大型清拆行动及在策略上

优先处理严重违建个案，来减少现有的违例僭建工程数目；以及 (三 )

署方于三年前成立公众教育及宣传小组筹办教育宣传工作，提高市

民对僭建的认识，并于稍后推行「楼宇安全学生大使计划」，加深学

生对本港建筑问题及楼宇安全的了解；以及  

－   由 2001 年至 2013 年，署方共发出 330,000 多张清拆令，而为了尽

快处理 60,000 多宗未获遵从清拆令的积压个案，署方成立了专责小

组，予以跟进。此外，署方亦会对已多次提醒但仍未遵从法定命令

的业主，加强检控。  

(六 )  清拆僭建物的大规模行动  

－   在 2011 年 4 月展开大规模的清拆行动，清拆天台、平台、天井及后
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巷的僭建物。截至 2014 年 5 月，署方拣选了 1,731 幢目标楼宇，并

发出了 511 张清拆令，其中位于九龙城区的目标楼宇数目有 223 幢； 

－   在 2011 年 4 月展开的大规模处理违规「劏房」行动，对「劏房」工

程严重影响楼宇结构安全的个案发出清拆令。截至 2014 年 5 月，署  

 方共处理 785 幢目标楼宇，包括 60 幢工业大厦，并发出 1,523 张法

定命令，而九龙城区的目标楼宇数目占总数约一成；以及  

－   在 2012 年 4 月展开的大规模处理新界村屋僭建物行动，截至 2014

年 5 月，署方已巡查 58 条乡村，勘察近 12,000 座村屋，并发出 256

张清拆令。  

(七 )  推广楼宇安全工作  

－   署方已经开展一系列楼宇安全推广工作，包括楼宇更新大行动、小

型工程监管制度、强制验楼计划及强制验窗计划和违例招牌检核计

划。  

(i)  楼宇更新大行动  

－   香港房屋协会 (下文简称「房协」) 、市区重建局 (下文简称「市

建局」 ) 及政府于 2009 年合作推行「楼宇更新大行动」，一共

斥资 35 亿元，协助楼龄超过 30 年的私人楼宇进行维修工程。

截至 2014 年 5 月，全港共有 1,654 幢楼宇已完成维修，当中有

278 幢位于九龙城区，约占整体楼宇数目的 17%。  

(ii)  小型工程监管制度  

－   屋宇署于 2010 年 12 月起实施小型工程监管制度，在此制度下，

业主只需遵从一些简化规定，无须获屋宇署批准图则，便可进

行一些加建、改动或维修的小型工程。现时的小型工程项目共

有 126 项，当中包括与「劏房」有关的项目。全港已进行的小

型工程数目已超过 20 万项；  

－   在小型工程监管制度下，大厦业主须聘请合资格的小型工程承

建商进行工程，并在工程完成后向署方呈交相关证明文件。有

 关小型工程由注册工程承建商统筹及进行，可确保工程质素及

避免工程出现违例情况；以及  

－   署方将于 2014 年 8 月推出电话应用程式，为市民及业界提供便

捷方法搜寻所属的小型工程项目及有关小型工程的资讯。  
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(iii)  强制验楼计划及强制验窗计划  

－   为了从根源上解决楼宇失修问题，署方已于 2012 年中全面实施

强制验楼计划及强制验窗计划。此计划分别针对楼龄达 30 年或

以上及 10 年或以上的私人楼宇进行验楼及验窗。楼宇的业主须

委任注册检验人员或合资格人士，进行楼宇检验或检查所有窗

户，并进行所需的维修工程；  

－   署方每年会拣选一定数量的楼宇，同时进行强制验楼及强制验

窗，另外亦会拣选一部分楼宇只作验窗。为增加市民对两个计

划的认识，署方已联同房协或市建局在港九及新界各区举办多

个简介会、并为首次参与强制验楼计划的业主提供资助计划。

另外，房协及市建局亦已推行一站式的楼宇维修综合支援计划，

向楼宇业主提供财政及技术支援。截至 2014 年 5 月，被拣选同

时进行验楼及验窗的楼宇约有 3,000 幢，署方亦已发出超过

20,000 张验楼通知及约 150,000 张验窗通知；以及  

－   署方已于 2013 年就强制验楼计划及强制验窗计划进行检讨，并

已根据结果于 2014 年相应降低目标楼宇数目，拣选 1,000 幢目

标楼宇同时进行验楼及验窗。  

(iv)  违例招牌检核计划  

－   署方于 2013 年实施违例招牌检核计划。此计划适用于一些规模

较小及潜在风险较低的现存违例招牌。招牌拥有人可自愿参与

计划，聘请合资格承建商为有关招牌进行检查、巩固及核证结

构安全，有关招牌将可继续保留使用，惟招牌拥有人往后须每

隔五年重新进行安全检核。为加深市民对计划的认识，屋宇署

已举办简介会及咨询会，并把相关指引及常见问题上载到署方

网站，供市民参阅；以及  

－   署方将逐步加强执法行动，取缔不参与及不合资格参与检核计

划的违例招牌。  

(八 )  楼宇渗水  

－   楼宇渗水本属楼宇的管理及保养问题，但当渗水问题造成公众卫生

滋扰、影响楼宇结构安全或浪费食水时，政府可行使法例赋予的权

力介入处理个案。屋宇署及食物环境卫生署于 2006 年组成联合办事

处 (下文简称「联办处」 )处理相关问题，当中屋宇署负责提供技术

支援协助寻找渗水源头，在确定渗水源头后，联办处将根据《公众
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卫生及市政条例》第 132 章发出「妨扰事故通知」予有关业主；  

－   联办处以非破坏性测试寻找渗水源头，传统的测试方法包括湿度水

平量度、色水测试、蓄水测试及反向压力测试。联办处于 2013 年起

试用较先进的探测仪器，包括红外线探测仪及微波探测仪，处理较

复杂的个案，藉此更有效地找出渗水源头。相对于市场上测量公司

提供的渗水调查服务，由于联办处用作刑事诉讼的取证标准要求较

为严格，要确切证实渗水源头才可作为呈堂证据，有别于民事诉讼，

因此需要较长时间进行测试及搜集证据；   

－   楼宇渗水的个案有上升趋势，联办处于 2013 年共接获约 29,000 宗

举报个案，当中 19%的个案经调查后找到渗水源头，并已命令有关

业主处理，而 9%的个案则因多次进行非破坏性测试仍未能找到渗水

源头而终止调查；以及  

－   为提升成效和工作效率，联办处已实行多项措施，包括 (一 )拟订调

查工作的内部指引和制定指标监察工作进度； (二 )委托顾问进行研

究和检视可供查证楼宇渗水源头的最新科技方法；以及 (三 )由 2014

年 4 月起将联办处的运作恒常化，有关人手亦逐渐转为公务员编制

人员。  

(九 )  未来挑战  

－   面对未来的挑战，署方将持续优化现行法例及设计标准、继续改善

现有建筑物的安全及卫生状况、积极推动强制验楼及验窗的工作及

善用资源，以简化工作流程。  

33.  萧婉嫦议员提出五项建议：(一 )政府应向署方增拨资源及人手；(二 )

在指引中清楚订明僭建属违法行为，并规定在大厦公众地方进行小型工程

前，必须得到业主立案法团或管理处的批准； (三 )强制验楼、验窗及「楼

宇更新大行动」应同时进行，避免重复开展工程； (四 )加强对僭建物的罚

则及加快相关的清拆工作；以及 (五 )尽快取缔私家街的违例及弃置招牌。  

34.  何显明议员认为署方应该责成外判承办商按缓急先后的原则，首先

清拆危险程度较高的僭建物。另外，何议员表示在强制验楼及验窗计划上，

署方一直忽视中产业主的需要，没有提供足够支援。他又建议署方考虑在

验窗时，要求业主为铝窗安装防堕设施。  

35.  杨振宇议员表示担心署方因人手不足，难以跟进每宗僭建个案，他

建议署方先向较具危险性及迫切性的僭建物拥有者发出清拆命令。另外，
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杨议员询问联办处在甚么情况下才会使用红外线探测仪及微波探测仪处理

楼宇渗水问题，又如何能判断有关业主是否已妥善处理渗水问题。  

 

36.  萧亮声议员对署方的工作提出五项建议： (一 )妥善跟进私人斜坡的

修葺保养工程；(二 )加强监管外判承办商及顾问公司；(三 )放宽应课差饷租

值的限制，让更多市民能受惠于屋宇署的支援及津贴计划； (四 )提供验窗

工程标准价格，供业主参考；以及 (五 )加强监管旧区地段重建工程。  

37.  吴宝强议员提出五项建议／查询： (一 )在进行色粉测试后仍未能找

到渗水源头时，署方会否采用红外线探测或作其他测试； (二 )关注因业主

清拆僭建物后而出现的渗水问题； (三 )放宽强制验楼资助计划的申请资格，

容许没有设立法团的大厦在大部分业主同意验楼的情况下，委派代表提出

申请； (四 )按区情及大厦的实际情况，酌情考虑执行对旧楼发出的消防命

令；以及 (五 )署方须得到有关大厦业主的同意，才发牌予有关商户进行招

牌安装工程。  

38.  黄润昌议员指出署方未有按缓急先后的原则发出清拆令及维修令，

他认为署方应首先处理对公众安全构成较大影响的僭建物。他又表示因未

能找到源头而须终止调查的楼宇渗水个案数目远较署方公布为高，故希望

署方能够积极跟进。  

39.  黄以谦议员询问署方对于一些楼龄 30 年以上而状况仍然良好的楼

宇，如其附建的小型僭建物如冷气架、檐篷、看更亭及天台屋等，不会对

公众构成即时危险，可否宽松处理，让有关业主在进行强制验楼及验窗工

程时才一并清拆。最后，他希望署方能够制定指引规管单位内装修所发出

的噪音。  

40.  任国栋议员要求署方加强打击因强制验楼计划衍生的「围标」情况，

并认为注册楼宇检验人员须在提交报告予屋宇署前，与大厦法团或业主商

讨报告内容，防止有人刻意夸大楼宇失修情况，增加维修费用。  

41.  李莲议员建议署方规定目标楼宇业主进行「楼宇更新大行动」时，

一并清拆附建的僭建物。她又询问署方对违规劏房的定义及大规模处理违

规劏房行动的详情，并要求交代位于私人楼宇及工业大厦内劏房的违规情

况。  
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42.  陆劲光议员指出署方在审批何文田常乐街与常盛街交界一个地盘的

建筑图则时，容许新建楼宇的停车场出入口设于有关道路交界，他担心该

地段的交通挤迫情况因而恶化。他询问署方在审批建筑图则时会否考虑实

际交通环境因素，并与运输署研究新建楼宇落成后对附近交通所造成的影

响。  

43.  萧妙文议员对署方清拆僭建物的工作表现予以肯定，并赞成推行强

制验楼及验窗计划。另外，他询问署方有关注册检验人员的资格和经验要

求，以及现时检验人员的数目。他认为随着合资格检验人员的数目增加，

维修工程收费或会相应下调，从而减轻居民的负担。  

44.  彭晓明议员指出曾接获区内居民表示难以从署方的注册检验人员名

册中聘请合资格人士提供楼宇检验服务。故此，他建议署方邀请相关商会

及学会提供具备足够资格并愿意提供楼宇检验服务的会员名单，供业主参

考。  

45.  潘志文议员提出四项建议／查询： (一 )要求署方积极跟进区内楼宇

的违例建筑情况； (二 )要求署方根据「楼宇更新大行动」批准楼宇进行维

修时，要求业主一并维修已损毁的室外排水渠； (三 )询问署方在甚么情况

下才会使用红外线探测仪寻找楼宇的渗水源头；以及 (四 )建议署方增聘人

手，以应付日益增加的工作量。  

46.  潘国华议员表示区内没有成立法团楼宇的天台僭建物经常被霸占为

居所，业主难以逼令对方迁出。他希望署方能够先清拆有关僭建物，及后

再向业主收取所需的工程费用。另外，潘议员询问署方完成处理积压清拆

令个案所需的时间，并要求署方关注土瓜湾区因污水渠错驳而产生臭味的

问题。  

47.  屋宇署署长的综合回应，重点如下：  

(一 )  人手安排  

－   署方除透过增加公务员编制人员的数目提高工作的稳定性外，亦会

研究及简化工作流程，以提升工作效率。  

(二 )  外判顾问公司的工作表现  

－   根据与外判顾问公司签订的合约，他们必须按照署方的指示，前往

指定的楼宇实地巡查或进行所需的清拆工程，并向署方提交报告。
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署方将加强监管外判顾问公司的工作表现。  

(三 )  打击僭建  

－   署方为打击僭建，在 2001 至 2013 年期间发出超过 330,000 张清拆

令，惟至今仍积压 60,000 多宗清拆令未获遵从个案，情况并不理想。 

 

 署方同意议员的意见，将研究暂缓对没有迫切性及危险性的僭建物

发出新的清拆令，以加速处理积压个案。  

(四 )  在大厦公用部分展开建筑工程  

－   署方根据《建筑物条例》的规定监管私人楼宇及其相关建筑工程的

规划及建造，目的为确保有关工程符合所订定的安全及卫生标准。

《建筑物条例》已清楚列明，署方批准建筑工程图则并不代表申请

人取得业权或相关工程的批文，业主立案法团或业主有权拒绝任何

人士在其大厦公用部分进行建筑工程。  

(五 )  楼宇渗水问题  

－   以红外线探测及微波探测寻找楼宇渗水源头属试验性质，由于其成

效尚待测试，且涉及较高费用，署方会首先采用传统的测试方法。

若渗水情况严重而传统测试方法未能有效寻找渗水源头，署方会考

虑使用先进探测仪器；以及  

－   署方会到接获「防止滋扰命令」的单位再次进行相同的色水或蓄水

测试，以跟进有关业主是否已妥善处理渗水问题。署方在确定渗水

问题得到妥善处理后，才会撤销有关「防止滋扰命令」。  

(六 )  强制验楼及强制验窗计划  

－   验楼工程及维修费用受不同因素影响，包括楼宇的保养程度及涉及

的维修项目，因此署方难以制订参考价目表。然而，廉政公署现正

就楼宇维修工程的费用进行研究，透过收集参与「楼宇更新大行动」

楼宇的维修资料，以及委托独立机构进行数据分析，了解维修工程

项目的收费详情。有关研究预计最快于 2014 年年底完成；  

－   署方会向已完成验窗工程的业主及其承办商了解工程的详情及收

费，希望能够归纳数据，供市民参考；  

－   署方在全面实施强制验楼及验窗计划前已向业界发出作业指引，清
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楚说明必须分开列出与安全性有关的维修项目及只涉及楼宇美化的

项目，让业主选择是否须要进行与改善楼宇安全无关的工程项目；  

－   业主聘请合资格人士进行大厦维修工程时，有权要求对方在完成报

告后向业主提交报告及解释其内容。业主假如对报告内容存有疑问，

可寻求独立人士的意见。署方会在日后举行的简介会加强讲解业主

在进行维修工程时享有的权利；   

－   署方同意在开展大型执法行动时尽量配合业主的维修工程，避免大

厦重复进行搭棚工程；以及  

－   署方及相关部门重视是否有不法分子透过大厦维修工程非法获利，

各部门已按其职权范围展开相关研究及调查工作。  

(七 )  楼宇更新大行动  

－   对于「楼宇更新大行动」同时进行强制验楼验窗、僭建物清拆工程

或排水渠管维修工程，署方表示欢迎。署方日后将尽量安排目标楼

宇在进行「楼宇更新大行动」时同时进行多项相关维修工程，以避

免楼宇分开多次进行工程。  

(八 )  装修噪音问题  

－   规管大厦内装修工程发出的噪音乃大厦管理问题，业主可透过楼宇

管理方法处理，例如规定进行装修工程的时间。  

(九 )  劏房问题  

－   署方在巡查楼宇时，会集中处理有影响楼宇结构安全、消防安全、

环境卫生等违规劏房工程并采取执法行动，矫正违规情况。  

(十 )  新建楼宇的建筑图则  

－   署方有既定机制，会将收到的新建楼宇建筑图则分发予相关的政府

部门，并咨询他们的意见，以确保图则符合法定标准及规例。运输

署会对有关发展项目中的停车场位置、面积、入口及所提供的车位

数目等事宜提供意见。  

(十一 )  验窗服务的注册检验人员  

－   目前约有 400 位合资格进行验楼的注册检验人员，而市场上合符资

格的 15,000 多名验窗人士中约有 4,000 多人表示愿意提供验窗服务。

署方亦会加强宣传，提醒市民在拣选合资格人士进行检验服务时须
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注意的地方。  

48.  主席感谢署长的回应，希望署方能够了解社情民意，并详加考虑议

员的意见。  

 

强积金制度改革  「核心基金」公众咨询  

(九龙城区议会文件第 61/14 号 ) 

49.  主席欢迎强制性公积金计划管理局总经理 (联系 )翁世新先生及经理

(联系 )朱丽丽女士出席会议，简介强制性公积金 (下文简称「强积金」)制度

的改革建议。  

50.  强制性公积金计划管理局翁先生首先以投影片简介强积金制度的背

景资料，表示强制性公积金计划管理局 (下文简称「积金局」 )一直致力完

善强积金制度。回应市民对强积金基金的收费水平偏高，以及产品数目繁

多，难以作出投资决定的关注，积金局与政府建议加强规管强积金计划的

预设安排，规定所有强积金计划提供划一及低收费的预设基金，统称为「核

心基金」。  

51.  强制性公积金计划管理局朱女士接着讲解建议的「核心基金」主要

特点及推行方法如下：  

－   「核心基金」是为没有作出投资选择的强积金成员而设的划一预设

基金，其他成员如认同有关投资策略及收费水平符合他们的投资目

标，亦可投资于此基金；  

－   「核心基金」采用人生阶段／目标日期基金作为投资模式，按成员

年龄自动调低投资风险；  

－  「核心基金」的收费会受管控，有关收费水平建议定于 0.75%或以

下，期望「核心基金」日后会成为强积金基金表现和收费的指标，

让市民容易作出比较，亦可促进市场竞争及推动减费，有关收费相

信可随基金的资产规模上升而进一步下调；   

－   就推行方法方面，每个强积金计划可各自按规定推出「核心基金」

或所有计划共用一只「核心基金」；  

－   有关的投资策略建议为被动式及以指数为本，以尽量维持低成本；
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以及  

－   「核心基金」计划的公众咨询期至 2014 年 9 月 30 日，积金局欢迎

市民透过邮递、传真或电邮方式向局方提交意见。  

52.  郑利明议员询问「核心基金」的估算回报率，以及局方为有关基金

订立保证回报的可行性。  

53.  黄以谦议员表示市民期望透过参与强积金计划获得与投资股票相若

的市场回报，然而现时市场上大多数基金的回报在扣除相关费用后并不理

想。他认为「核心基金」的回报未必足以让市民应付退休后的日常支出。

他建议「核心基金」应提供等同股票市场回报率的保证回报，并建议局方

研究进一步调低收费的可行性。  

54.  何显明议员建议设立筛选机制，每年将若干表现欠佳的基金剔除于

强积金计划外，以促进竞争。另外，他希望局方能够关注市场上一些低风

险基金因投资过于保守而导致回报远低于通胀率的情况。  

55.  陆劲光议员表示现时强积金基金所收取的费用高昂，基金在扣除有

关收费后普遍出现亏蚀，市民难以靠强积金的回报维持退休生活。他认为

基金的收费须与其表现挂钩，当基金出现亏蚀时，受托人所收取的费用亦

应减少。  

56.  萧婉嫦议员建议让市民可以选择把强积金供款投资在人民币等风险

较低而又有稳定回报的外币定期存款上。  

57.  黄润昌议员欢迎设立「核心基金」保障没有作出投资选择的强积金

成员，并引入汇集资产形式的运作模式让管理成本及投资风险降低。他希

望局方能够着手解决基金收费高昂的问题，以及取消强积金与遣散费或长

期服务金抵销的安排。  

58.  强制性公积金计划管理局翁先生感谢议员的意见，并对议员的提问

作出综合回应，重点如下︰  

－   积金局透过网站提供所有强积金基金的回报数据及收费资料，而香

港投资基金公会亦于其网站提供每月强积金基金的表现数据；  

－   建议推出「核心基金」的其中一个目的是保障没有选择投资的成员。

现时各强积金计划的预设基金的风险程度各异，相对过去 14 年的平

均通胀 1.6%，投资于货币基金的保守基金年均回报率只有 0.9%，因



- 24 - 

 

此将强积金供款全数投资于保守基金并不能抵抗通胀。然而集中投资

于较高风险的股票基金则要面对亏损的风险，如成员在临近退休年龄

时市况欠佳，将难以为投资收复失地。「核心基金」可以作为一个风

险及收费皆受适当管控，而长远而言可提供稳定回报的投资模式；  

 

 

－   「核心基金」可以发挥指标性的作用，当「核心基金」的规模渐大，

除其收费可以下调外，亦可以促进市场竞争，强积金整体收费亦会

因而下降；以及  

－   积金局收悉议员建议容许成员以定期存款代替投资基金，以及规定

受托人收取的基金管理服务费与基金表现挂钩的意见。  

59.  主席指出强积金制度的原意是为市民提供退休保障，他希望局方能

够参考议员提出的意见。  

通过第十五次会议记录  

60.  主席宣布第十五次会议记录无须修订，获得通过。  

要求香港政府加强环境保护及注意碳排放方面选购  

(九龙城区议会文件第 62/14 号 ) 

61.  主席表示财经事务及库务局相关人员因另有公务未能派员出席会

议，惟财经事务及库务局及环境局于会议前透过秘书处将席上文件第 1 号

送交所有议员阅览。他垂询提交文件的议员代表会否再作补充。  

62.  任国栋议员建议政府在采购服务及商品时，优先拣选在环境保护及

碳排放方面有较佳表现的供应商，以促进环保行业的发展。  

63.  主席请秘书向财经事务及库务局反映议员的意见。  

(会后补注：秘书处已于会议后向财经事务及库务局反映九龙城区议会议员

的意见。 )  

九龙城区议会拨款申请  

于 2014 至 2015 财政年度举办社区参与活动  
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(九龙城区议会文件第 64/14 号 ) 

64.  秘书介绍文件，建议各位议员通过九项社区参与活动的拨款申请，

拨款总额为 1,663,264 元。  

65.  萧妙文议员申报他是香港九龙城工商业联会有限公司的会长及建设

健康九龙城协会有限公司的主席。  

66.  主席在征询议员的意见后，宣布区议会通过拨款 1,663,264 元，资助

由九龙城区议会及辖下委员会／工作小组、九龙城民政事务处辖下委员会

及九龙城区议会／九龙城民政事务处有长期合作关系的区内团体、志愿机

构及地区团体于 2014 至 2015 财政年度举办九项社区参与活动。  

其他事项  

拟议成立海滨管理局  

第二阶段公众参与活动  

创新角度  创新未来  —  我的维港海滨微电影创作比赛  

67.  主席表示秘书处已于会议前，将海滨事务委员会的邀请函送交所有

议员参阅。在征询议员的意见后，主席宣布九龙城区议会同意成为维港海

滨微电影比赛的支持单位，并提供区议会会徽作印刷有关宣传品之用。  

下次开会日期  

68.  主席宣布下次开会日期为 2014 年 9 月 25 日，截止提交文件日期为

2014 年 9 月 10 日。由于没有其他事项须予讨论，他在下午 7 时宣布会议

结束。  

  本会议记录在 2014 年 9 月 25 日正式通过。  

 

 

 

   

 主席  
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秘书  

 

九龙城区议会秘书处  

2014 年 9 月  


